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深度临沂

曾经参与整治方案制定

的临沂大学商学院院长许汝

贞说，目前，临沂的物流业正

处在由初级的现金现货发展

到成熟的第三方物流转型的

时期。临沂的一些物流公司

虽有规模性发展的趋势，但

是其交易方式仍停留在现金
现货的阶段。而且，物流行业

没有很好地引入信息技术，

导致第三方物流发展不成

熟，这也是物流企业携款逃

跑、欠钱不还的重要诱因。

临沂的物流业需要一个

健康的发展环境，这种环境

包括：物流园区的有效管理、

物流经营户的诚信机制、政

府的成熟规范。这三点也是

物流整治的目标所在。政府

既是政策的策划者又是执行

者，在物流整治中扮演着特

殊的角色。

十年建成全国性物流中

心城市，这是一个中长期的

目标，根据这个目标，政府应

该出台一系列阶段性的举

措，一步一步将物流行业引

向健康的发展轨道。

＞＞第三方物流发展还不成熟

许汝贞说，临沂目前已

经成立了物流行业协会，但

是并没有发挥出应有的作

用。临沂城区有大大小小的

物流公司 1 5 0 0 多家，有如

此大的行业资源，物流行业

协会应当发挥自身优势，制

定行之有效的行业自律措

施。

物流规范整治应该是

常态的行动，而不是间歇性

的整治，其中的具体工作也

不应该全由政府来做。行业
自律的一个重要特点便是

常态化和自觉性，可以弥补

政府间歇性整治的空缺。如

果物流行业协会出台相应

的行业自律准则，将对推动

物流行业健康发展非常有

利。

临沂大学商学院物流管

理系主任、副教授和区域物
流研究所所长刘国栋曾经参

与了三个标准征求意见稿的

制定。

刘国栋说，临沂物流的发
展已经到了一个转折点，由

散、乱、多到比较正规的第三

方物流的过渡。在这个时期，

需要政府等相关部门出台相

应的措施，进行规范调整。

刘国栋告诉记者，标准

的制定主要是参考了山东省

物流园区和园区内经营户的

标准。但是风险保障金、保险

以及电子支付的规定，在全

省乃至全国都是领先的。

省里只是可选择执行的

规定，但是临沂市却是一个

强制性的规定。这也显示了

临沂整治物流商户携款逃跑

这种现象的决心。

但是，针对保障金的问
题，刘国栋提出了自己的看

法。他说，根据物流经营户规

模的不同，以及所接触的客
户数量和业务量的不同，这 5

万元的保障金起到的作用并

不同。他建议，根据物流商户

经营规模和信誉的不同，实

行梯度保障金，以增加保障
金的效果。

为了加大对物流的整治

力度，加快临沂物流的发展，

临沂市成立了由工商等七个

部门成立的物流办公室。刘国

栋说，物流多头管理的问题在

全国存在，很多专家都在探

讨，是否成立一个专门的部门

来管理物流。临沂抢先成立物
流办公室，是一个创新之举。

刘国栋说，根据调研，目

前人工涨价和油涨价，导致物
流利润降低。这就要求临沂物
流不仅仅做简单的专线和配

载物流，还应增加物流企业的

科技含量和服务性，以及正规

企业的信誉度。

物流办的成立，以及三个

标准征求意见稿的出台，对于

临沂物流的转型提供了管理

和制度保障。

但是，管理过程中还有一
些问题应该探讨和关注。例

如，园区外的物流经营户进入

园区，房租、停车费等成本增

加。根据调研，临沂的物流房
租跟其他地市相比是非常高

的。

园区应该多给物流经营

户增加货源，制定科学的制度

和管理规定，为业户提供好的

服务。

此外，刘国栋认为，标准

实施后，临沂的物流市场肯定

会得到一定程度的规范，但是

这三个标准只是一个方面，有

待以后完善。同时，刘国栋认

为，应该有一个专门的物流执

法部门来监督标准的实施。
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＞＞成立“物流办”是抢先之举

＞＞进园交保障金全国领先

＞＞物流规范整治应是常态的

临沂物流发展“三项标准”征求意见稿起草人：

“黑物流”卷款骗货难再得逞
8 日，临沂出台了关于物流发展的三个

标准的征求意见稿和物流整治方案，这在
全省乃至全国都是领先。这些标准和方案
是如何制定的？3 月 10 日，记者采访了临沂
大学商学院院长许汝贞和临沂大学商学院
物流管理系主任、副教授和区域物流研究
所所长刘国栋。

临沂大学商学院院长许汝贞

临沂大学商学院物流管理系主任、副教授
和区域物流研究所所长刘国栋


